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CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL 
SUSTENTÁVEL   

 

ATA Novembro/2021 - DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE 

SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DE PETRÓPOLIS/RJ 

 

 

Ata da Reunião ordinária do Conselho Municipal de 

Segurança Alimentar de Petrópolis, realizada no dia 29 de 

novembro de 2021, às 10:30 horas, na “forma remota, com 

pauta principal POSSE DOS CONSELHEIROS PARA 

GESTÃO 2021-2023 COMSEA”. 

Ao vigésimo nono dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte um, às dez horas e trinta minutos, em 

formato remoto pelo Link de acesso para:  https://zoom.us/j/92162393189 pela plataforma Zoom, reuniu-se o 

Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional Sustentável de Petrópolis - COMSEA, convocado 

por meio de publicação no D.O., com a presença dos Senhores Conselheiros: Talita Lelis Berti (UNIFASE), 

Adilson Santos Oliveira Jr (FIOCRUZ), Darlene R. Ramos (Sindicato), Joana da Silva Costa (SME), Leonardo 

Faver (EMATER-Rio), Mariana Correias (UNIFASE), Marco Avilla (APHERJ), Bruna Bornand (SAS), Bruno 

Murtinho (FAMPE); José Maurício (Secretaria de Desenvolvimento Econômico), Leonardo Marcelo Melo 

(Secretaria de Desenvolvimento Econômico), Simone Ramos (Secretaria de Meio Ambiente), José Luiz 

(representando o vereador Yuri Moura), Viviane Bernardino (GAAPE) e os convidados: Penha, secretária da 

Casa dos Conselhos. Havendo número legal, a presidente cumprimentou a todos e deu por aberta à reunião 

apresentando os assuntos da pauta a ser seguida:1ºPosse dos novos Conselheiros; 2º Proposições da 

Conferência Municipal de SAN; 3º Plano municipal de SAN; 4º Plano de ação de combate à fome; 5º II Ciclo 

de Formação em SAN; 6º Planejamento estratégico e reuniões 2022; 7º Câmaras técnicas e comissões 

permanentes; 8º Resultados de pesquisa da EMATER sobre demandas dos agricultores familiares; 9º Apoio 

e monitoramento da implementação de hortas urbanas e cozinhas comunitárias; 10º Monitoramento do PNAE; 

11º Mudanças no Bolsa Família: Alimenta Brasil. A presidente após expor as pautas inicia falando sobre o 

excelente êxito do I Ciclo de formação realizado pelo COMSEA em 2021, e da importância de pensarmos 

para 2022 mais um segundo Ciclo no mesmo formato e que os temas devem ser sugeridos pelos conselheiros. 

Em relação aos Resultados de pesquisa da EMATER sobre demandas dos agricultores familiares Talita 

solicita que Leonardo apresente  breve relato sobre a pesquisa, este relata que terá o fechamento do dados 

entre fevereiro e março de 2022, e que foram entrevistados 50 agricultores das diferentes zonas de Petrópolis, 

e que esta amostra foi considerada  significativa, onde foi aplicado um questionário via WhatsApp, e que há 

a possibilidade deste questionário começar ser aplicado periodicamente, Talita comenta sobre a importância 

desses dados serem divulgados posteriormente  e pergunta, se a EMATER já sabe ou tem sugestões de 

soluções para as principais dificuldades encontradas no questionário pelos agricultores, e no que ele acha 

que o COMSEA pode estar ajudando. Este relata que em basicamente todos os pontos o apoio do COMSEA 

se faz importante, alguns de forma direta e outros de forma indireta, e que infelizmente em se tratando das 



 

                                           

 

questões financeiras entre os agricultores não tem como interferir, mas está fazendo o que pode para agilizar 

o processo para adesão destes agricultores, principalmente em relação  a burocracia de documentos 

solicitados  para estes atualmente, está tentando fomentar uma cartilha para os agricultores para facilitar os 

tramites documentais, dando assim soluções e caminhos mais simples para estes tramites, Talita solicita que 

a Câmara Técnica de Agricultura sugira propostas e temas para o ciclo de palestras de 2022, Leonardo fala 

que enviará o resumo expandido para facilitar a criação de uma agenda de políticas públicas para a temática, 

inclusive chamando parceiros privados para ajudar, e relata que também vem buscando parceiros de outras 

entidades para esta discussão. Talita pede a Leonardo, Adilson e Mauricio, membros da câmara Técnica de 

agricultura que se reúnam para realizarem esta demanda. Passa ao próximo ponto de pauta Monitoramento 

do PNAE, solicitado por Juliana, esta relata que agora é representante da secretaria de Educação, fala da 

dificuldade das escolas em aderirem as novas recomendações 06 de maio de 2022 do PNAE por parte das 

diretoras e merendeiras, principalmente o referente a composição de cardápio.  Refere que existem 

recomendações positivas, principalmente referente a retirada de açúcar da alimentação de menores de 3 

anos, porém devido a pandemia não houve tempo hábil, para se justificar e explicar melhor a comunidade 

acadêmica sobre as novas mudanças o que dificultou um pouco este processo de aceitação, a equipe de 

nutrição tentou a melhor forma ajudar, mesmo a distância, as mais e 180 escolas, com envio de receitas e 

dicas de substituição, mas mesmo assim o processo não está sendo fácil, já foi sugerido uma capacitação 

para 2022, sobre estas novas recomendações para as merendeiras e público de interesse, trabalhando assim 

para essas mudanças possam ser realizadas na prática, e também que as nutricionistas possam retornar a 

fazer fiscalizações presenciais nas escolas, pois devido a pandemia este trabalho foi suspenso com equipe 

redistribuída, mas pretendem voltar em fevereiro, para este contato direto com a diretoria voltar e melhorar o 

trabalho.  Talita enfatiza   a importância do envolvimento com o PNAE de toda a comunidade escolar, e 

quando se fala em mudança de hábitos alimentares não é fácil, principalmente para a família dos alunos, que 

na maioria das vezes nem alimentos em casa em quantidades suficientes possuem. Relata ainda que 

participou do Curso sobre o enfrentamento da obesidade no estado pelo COMSEA, e ressalta a importância 

do COMSEA está também nesta luta de combate a obesidade infantil no município, de Petrópolis que vem 

crescendo a cada ano, e necessita de atenção especial, Talita ainda convoca Juliana e Tais a ajudarem nas 

discussões desta temática, que podem estar no II Ciclo de palestras de 2022. Tais fala um pouco da mudança 

do Programa Bolsa Família para Alimenta Brasil, refere que tem um projeto para os agentes comunitários de 

saúde, nas unidades de saúde, para a sensibilização destes sobre a importância dos dados do SISVAN serem 

inseridos, principalmente sobre o preenchimento das planilhas com dados, pois a maioria não sabe como 

fazer, e sempre há justificativas que são muitos dados e pouco pessoal, pede que o COMSEA ajude nesta 

demanda, ela relata ainda que executa está sensibilização sempre que possível durante suas visitas de rotina 

nas unidades de saúde. Cita ainda que dependendo dos dados, este será preenchido apenas uma vez ao 

ano, como é o caso dos marcadores de consumo alimentar. Talita pede para Tais explanar um pouco sobre 

o que é SISVAN e sua importância aos conselheiros, está expõe então aos conselheiros o tema. Talita 

completa e reitera a importância de ampliarmos enquanto COMSEA um debate sobre o tema, devido 

principalmente este elevado número de subnotificação dos dados do SISVAN no município, pede ainda para 

que seja construído uma proposta de capacitação sobre a temática. Darlene sugere que para a diminuição 

da subnotificação, e maior capitação destes dados para o SISVAN seja aproveitada as campanhas de 

vacinação e eventos de agendas pré- existentes da secretaria de educação nas escolas do município de 

Petrópolis, da agenda da saúde e de eventos importantes de grande captação da população, como mutirões 

para retirada de documentos. Tais relata que quando consegue, faz parcerias com as universidades, 

utilizando os alunos como parceiros, para esta capitação e dados, Darlene complementa que faz falta uma 

periodicidade nas coletas de dados, pois deveriam haver agendas fixas nos eventos do município já 

planejadas. Talita reforça a ideia da educação permanente constante, não só com alunos das universidades, 



 

                                           

 

mas envolvendo os profissionais do município, Priscila do Nasf fala que faz o marcador de consumo nas 

escolas, e procura coletar dados durante estas visitas, porém relata que durante a pandemia foi difícil cumprir 

esta demanda.  Talita sugere aproximação do COMSEA com o COMSAUDE, pois entende esta demanda 

pertencer aos dois conselhos, como um dos encaminhamentos, para conseguir fechar a demando sobre os 

indicadores alimentares e de saúde do SISVAN. Para iniciar a posse dos conselheiros Talita convida a 

senhora Penha a dar início aos trabalhos, esta informa que as instituições que realizaram inscrição com 

documentação conforme solicitado no edital publicado em Diário Oficial de número 6274 da data de 4 de 

outubro de 2021, REGULAMENTO DA ASSEMBLÉIA DE ELEIÇÃO DOS NOVOS REPRESENTANTES DA 

SOCIEDADE CIVIL, NO CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL 

SUSTENTÁVEL – COMSEA, BIÊNIO 2021/2023. Publicado no diário oficial de 04/10 de 2021 - N.º 6274, e 

que estão hoje presentes no momento desta reunião solene, serão hoje aqui referendados nesta reunião do 

COMSEA, após leitura dos nomes será dado posse aos conselheiros, Penha pede esclarecimentos a Talita 

sobre as entidades que não conseguiram dar entrada na inscrição para as eleições devido a documentação 

estar incompleta ou estar faltando algum comprovante solicitado conforme edital citado acima, pois segundo 

estas entidades, os documentos solicitados não constam na lei de criação do COMSEA. Talita esclarece que 

na lei de criação do COMSEA não encontra-se descrito lista de nenhuma documentação referente as eleições, 

mas sim no edital das eleições citado acima, e que até o presente momento não recebeu nenhuma solicitação 

de qualquer  entidade para esclarecimentos sobre os documentos das eleições, e que todas as entidades que 

enviaram a documentação para a inscrição nas eleições foram devidamente conferidas pela comissão 

eleitoral indicada em assembleia do COMSEA, Penha completa que a instituição solicitante não conhecia os 

tramites legais para entrar no COMSEA. Talita faz então em seguida a leitura das entidades inscritas para as 

eleições e lê a lista dos nomes dos representantes eleitos destas instituições para o mandato do COMSEA 

2021- 2022 de acordo com a cadeira que será ocupada neste conselho como representantes da Sociedade 

Civil Organizada: Representantes do Movimento sindical, de empregados urbanos e rurais, e agricultor 

familiar, Titular: Leonardo Ciuffo Faver (EMATER), Suplente: José Kleber Cytrangolo Rayol. Representantes 

do movimento Sindical Patronal Urbano e Rural: Titular: Darlene Roberta Ramos da Silva, Suplente: Walter 

Daniel Cillis. Representantes de da Associação de Classe e Conselho Profissionais: 

Titular: Viviane Cardoso Bernardino do Carmo, Suplente: Patrícia Paz Vieira. Representantes de Associação de Moradores: 

Federação das Associações de Moradores de Petrópolis – FAMPE, Titular: Bruno Murtinho de Moraes, Suplente: Marcio Jorge 

Gomes Pizzi. Representantes da Educação Básica Fundação Oswaldo Cruz – FIOCRUZ, Titular: Adilson Santos Oliveira Junior, 

Suplente: Sonia Maria Gomes de Carvalho. Representantes da Entidade que Trabalha com Ensino Superior: Faculdade Arthur Sá 

Earp Neto – FASE. Titular: Talita Lelis Berti, Suplente: Suelen Franco. Representante de movimento de Defesa de Meio Ambiente: 

Associação dos Produtores Rurais. Titular: Marco Aurelio Machado Avila, Suplente: Claudinei Rodrigues. Instituição de Diferentes 

Expressões Religiosas, Centro Espírita de Umbanda Xangô Caõ do Oriente (CEUXCO), Titular: Ramylla Hadna Riedl de Souza, 

Suplente: Rafael Esteves Dias. Após a leitura destes nomes dos novos conselheiros COMSEA 2021-2023, a senhora Penha lembra 

que temos que eleger nesta assembleia o cargo de Vice presidente que ficou pendente da última reunião. Sônia indica Adilson para 

ocupar o cargo de vice presidente do COMSEA. Sem mais indicações, todos os conselheiros presentes concordam por unanimidade 

com a indicação de Sônia. Talita faz a leitura dos nomes e da posse aos eleitos na reunião de 16 de novembro para a mesa diretora : 

Presidente Talita Lelis Berti, Vice presidente: Adilson Santos Oliveira Junior, Primeira Secretária, Darlene Roberta Ramos 

da Silva, segunda secretária: Bruna Bornand Mussnich. Penha parabeniza os eleitos para o novo mandato e lembra sobre as 

mudanças que devem ser feitas no regimento em relação a presença dos conselheiros nas reuniões, já votados anteriormente pelo 

pleno anterior do COMSEA, Talita solicita a senhora Penha que lhe envie a ata desta reunião de votação de mudança para que possa 

dar andamento a mesma nas próximas reuniões. Talita passa a palavra aos que quiserem se manifestar, Adilson agradece a indicação   

e a concordância para  a vice presidência deste conselho. Talita continua a reunião colocando em votação o formato das reuniões para 

2022, se REMOTO ou PRESENCIAL. Para o formato remoto, votaram: Simone, Tais, Bruna, Bruno, Ramylla e Adilson, totalizando 

seis votos, para o formato presencial votaram: Viviane, Juliana, Leornardo, Maurício e Darlene, totalizando 5 votos, Talita se absteve, 

e com maioria dos votos ficou reunião no formato remoto para início de 2022.Talita informa para os conselheiros da necessidade de 

trocar os horários dessas reuniões para as segundas às 14 horas, pois não conseguira mais reunir-se as 10 e 30 horas devido 

compromisso de trabalho nesse horário, os conselheiros presentes concordam com a troca de horário para as 14 horas as segundas 

feiras. Foi votado também a data da reunião de dezembro para o dia 13 para às 10 e 30 horas, Talita esclarece principalmente aos 

novos conselheiros sobre os grupos de WhatsApp do COMSEA que existem, e sobre a importância da comunicação correta nestes.  



 

                                           

 

Talita fala novamente sobre o II Ciclo de Formação em SAN, e se há interesse dos conselheiros em que continue este evento, nenhum 

conselheiro se opõe. Talita relata sobre o apoio que o Ciclo de Palestras teve do Ministério Público e da Prefeitura de Petrópolis, e 

pede aos conselheiros sugestões de temáticas para os próximos. Priscila relata que para os profissionais do NASF foi de suma 

importante os temas do primeiro ciclo de palestra, principalmente para a atualização destes profissionais, e seria importante haver 

uma continuidade. Sônia propõe que deveria ser falado no II Ciclo sobre o Programa Alimenta Brasil, Talita questiona aos 

conselheiros se acham importante terem temas no evento mais abrangentes, gerais como a sugestão de Sônia ou se os temas não 

deveriam ser mais específicos para a atuação de profissionais que atuam na ponta? Sônia defende que o Alimenta Brasil mesmo sendo 

um tema mais geral, as nutricionistas e profissionais da ponta necessitam para a sua atuação e muitas ainda sabem pouco ou quase 

nada do tema, principalmente devido as mudanças recentes dentro do governo Federal. Talita concorda com o argumento de Sônia. 

Priscila sugere que no próximo evento seja passado um questionário aos participantes para que estes possam dar sugestões de temas 

aos próximos eventos. Darlene complementa dizendo que neste questionário além da sugestão de temas deveria ser realizado um 

questionário sobre a opinião dos participantes sobre o evento e sobre a pertinência dos temas. Talita reforça aos conselheiros a 

importância do envio da opinião de todos posteriormente. Talita fala que a pauta sobre o Plano de ação ao Combate a fome no 

município dialoga com o Plano Municipal de Segurança alimentar e nutricional que precisa ser revisado, e que pra próxima reunião 

poderíamos iniciar com o relato dos que estão participando das reuniões Inter setoriais com a prefeitura sobre o plano de Combate à 

fome, e a CAISAN que foi instituída precisa iniciar seu trabalho, inclusive tem representantes do governo representantes do COMSEA 

que estão na CAISAN como Juliana, Tais, entre outros membros do governo, e pois esta câmara é a responsável pela revisão do Plano 

de segurança alimentar e nutricional do município com base no já iniciado, que é o principal direcionamento das ações do COMSEA, 

pois assim poderemos ter mais clareza de indicadores, metas e objetivos de como trabalhar, por isso a importância do resgate e da 

finalização desse plano. Talita relata que já enviou aos conselheiros a lei de criação do COMSEA, com as atribuições dos componentes 

das câmaras técnicas, se compromete a esclarecer os temas aos conselheiros na próxima reunião. Pra finalizar Talita apresenta as 

propostas que foram apresentadas no final da Conferencia Municipal de Segurança alimentar e Nutricional que são importantes para 

a construção do plano, que já compartilhou no grupo do COMSEA e via e-mail, e ainda leu o relatório final da 4ª Conferência que 

foi descrito pela ex –secretária do COMSEA Elizangela, que estará anexo a esta ata. Fala também as monções Talita reforça a 

importância de estar claro como será viabilizado, e como está o orçamento para a realização destas propostas. Talita finaliza falando 

sobre o convite para o mutirão para o plantio de mudas da comunidade da Glória, 17 de dezembro. Ramylla , Adilson e Darlene se 

disponibilizam a ir no evento. Talita agradece aos presentes, reforçando o convite para a participação dos conselheiros na próxima 

quinta-feira no Ciclo de Palestras e convida a uma maior participação de todos os conselheiros com envolvimentos para além das 

reuniões, nas ações e atividades do COMSEA para apoio a diretoria, pois assim teremos maiores realizações de nosso conselho. Talita 

pergunta se alguém tem mais algum tema e sem mais assuntos, a Presidência agradeceu à presença de todos e deu por encerrada a 

sessão às 13h e 15min, da qual, para constar, eu Darlene Roberta Ramos da Silva, Secretária Executiva do Conselho, lavrei e assinei 

a presente ata juntamente com a Senhora Presidente Talita Lelis Berti e demais Conselheiros, ressaltando que em anexo a esta ata 

encontra-se o EDITAL DE PUBLICAÇÃO DE POSSE DOS ELEITOS DO COMSEA 2021-2022 e o RELATÓRIO DA IV 

CONFERENCIA MUNICIPAL DE PETROPOLIS. 

Petrópolis, 11 de outubro de 2022. 

 

Atenciosamente, 

 

                                   Talita Lelis Berti - Presidente do COMSEA Petrópolis 

 
                   Darlene Roberta Ramos da Silva- Secretária do COMSEA Petrópolis 


